
Suivre l'étoile

«Ils offrirent leurs présents :
de l’or, de l’encens et de la myrrhe ».

Matthieu, 2, 1-12.
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Adoration des Mages, XVIIe siècle, huile sur toile

" Vous êtes le don que les trois
De bien des grandeurs revenus
Offrirent au plus grand des rois
Couché dans une étable et nu. "

 NoëL Mathieu (1916-1984)
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Bonnes résolutions 

Chaque année, certains d’entre nous se 
décident à établir une liste de bonnes ré-
solutions. Bien que peu contraignante, 
cette énumération a au moins le mérite 
de nous faire réfléchir sur nous-même, de 
poser notre regard sur l’année écoulée, sur 
ce que nous avons vécu et d’en tirer des 
conclusions.

2019 fut une année riche pour notre diocèse 
et donc pour Église de Besançon. Plusieurs 
événements marquants ont été vécus : l’or-
dination de trois nouveaux prêtres par Mgr 
Jean-Luc Bouilleret en juin, ordinations 
qui furent suivies d’une fête des vocations ; 
deux assemblées synodales puis la pro-
mulgation des actes synodaux ; plusieurs 
ordinations diaconales ; le lancement du 
nouveau site internet et ses sites associés ; 
le rassemblement des jeunes de la province 
de l’Est à Mandeure, une onzième famille 
de réfugiés accueillie grâce au dispositif des 
couloirs humanitaires… et tant d’autres.

Une fois que nous nous sommes penchés 
sur les douze mois passés, il est alors temps 
de lister les objectifs pour l’année à venir. Ce 
qui n’est que la première étape, la seconde 
étant de les atteindre ou, tout au moins, de 
faire de son mieux pour s’en approcher. 

Il est alors important de se fixer des buts 
simples, réalisables, qui nous donnerons 
la motivation nécessaire pour en réaliser 
de plus ambitieux, de plus difficiles à 
accomplir.

Par exemple, sur sa liste, Église de Besançon 
a écrit « changer d’allure », et vous pouvez 
remarquer que cet objectif est déjà atteint à 
peine le mois de janvier entamé ! Le comité 
de rédaction a travaillé avec le maquettiste, 
Eric Buffiere, afin de modifier la couverture 
pour la rendre plus moderne. Le bleu foncé 
laisse sa place à un fond blanc pour plus de 
lisibilité, la photo gagne en place et le logo 
est épuré. Nous espérons que ces change-
ments vous plaisent et qu’ils renouvelleront 
votre plaisir de lecture ! 

Nul doute que de belles surprises, petites et 
grandes, nous attendent en 2020. 

Bonne année à toutes et tous. 

Cécilia Goguillon
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Sur l’agenda
de Mgr Bouilleret

Du 5 au 26 janvier 2020

Dimanche 5 janvier
Installation de Monseigneur Vincent Jordy en la Cathédrale de Tours

Mardi 7 janvier
Rencontre du conseil permanent et des archevêques à Paris

Jeudi 9 janvier
Journée de formation « Ministères et synodalité » au foyer Sainte-Anne 
à Montferrand-le-Château
17 h : Vœux au foyer Sainte-Anne à Montferrand-le-Château

Vendredi 10 janvier
Conseil épiscopal à l’archevêché

Samedi 11 janvier
Session théologique à Montligeon

Dimanche 12 janvier
18 h 15 : Célébration eucharistique pour les donateurs du denier de 
l’église à la Cathédrale Saint-Jean-Saint-Etienne

Du mardi 14 au jeudi 16 janvier
Session du conseil épiscopal à Villersexel

Vendredi 17 janvier
Rencontre avec les confirmands du doyenné de Besançon

Samedi 18 janvier
Formation des équipes de coordination pastorale au foyer Sainte-Anne 
à Montferrand-le-Château

Mardi 21 janvier 
Assemblée générale de l’Institut Catholique de Paris

Mercredi 22 janvier 
Conseil de tutelle au Centre diocésain

Mardi 21 janvier 
Visite pastorale sur les paroisses de Luxeuil et de la Vallée du Breuchin
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Nouvelle année
L’année 2020 s’ouvre devant nous comme une page blanche à écrire. 
Qu’allons-nous écrire sur cette page ? Quels sont nos souhaits pour cette 
nouvelle année ? Quels sont nos désirs pour nous-mêmes, nos familles, notre 
société et notre Église ? Comment allons-nous être acteurs des jours de cette 
année qui commence ? Quelle espérance pouvons-nous porter à un monde 
en ébullition ?

Lorsque l’aube d’une nouvelle année pointe au cœur de la nuit, nous nous 
remémorons l’année qui précède. La fin de l’année a été marquée par une 
forte mobilisation sociale concernant les retraites. Ce projet a suscité de 
nombreuses interrogations. Le dialogue social a été difficile. Au moment 
où j’écris ces quelques mots, je ne suis pas certain que le début de l’année sera plus 
apaisé. La région parisienne a été fortement impactée par les mouvements de grève. Les 
mobilités ont subi des contraintes fortes. Dans toutes les négociations sociales, seul le 
dialogue ouvre des issues possibles. Puisse chacun des partenaires faire le pas nécessaire 
pour assurer une vie décente à tous et l’équilibre nécessaire pour les générations futures.

Au sein de notre Église diocésaine, la fête synodale du 6 octobre 2019 a réjoui les 
cœurs et les esprits. Maintenant, nous sommes entrés dans le temps de la réception ou 
appropriation des actes synodaux. Le travail ne manque pas et tous les fidèles de notre 
diocèse sont concernés. Le conseil diocésain de pastorale sera un des acteurs majeurs 
de la transformation de notre diocèse. Notre conversion et celle de nos organisations 
sont nécessaires à l’avancée pour plus de participations, d’échanges et décisions 
communautaires. L’aventure synodale se poursuit. Les actes synodaux sont la boussole 
des années futures. Devenons disciples-missionnaires.

Lors de leur assemblée de novembre à Lourdes, les évêques de France ont accentué 
leur détermination à œuvrer pour l’avenir de notre planète, tant dans la lutte contre les 
dérèglements climatiques que dans l’attention forte à la justice sociale. Notre diocèse 
doit prendre les décisions nécessaires à sa contribution dans ces domaines.

Nous avons également affirmé notre volonté de poursuivre le travail pour lutter contre 
les abus dans l’Église, en priorité contre les abus sexuels. L’écoute et la collaboration 
avec les victimes sont le chemin que nous avons entrepris. Le travail de vigilance et de 
prudence dans les relations avec les plus jeunes sont notre priorité.

En ce début d’année 2020, l’espérance guide nos pas et nos chemins. Je vous souhaite 
une année de paix, de justice, de solidarité et de fraternité.

Que Jésus-Christ soit notre lumière.

† Jean-Luc Bouilleret
 Archevêque de Besançon

Avec notre 
évêque 1
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2 Province

Europe, migration, politique
Évêques, vicaires généraux et prêtres représentants des conseils 
presbytéraux de nos diocèses de l’Est se sont retrouvés au Mont 
Sainte-Odile pour leur session habituelle d’automne de l’IREP (Instance 
Régionale, Évêques, Prêtres).

Ces rencontres sont des moments importants de partage d’expériences, 
d’orientations communes et d’ouvertures aux grands questionnements du 
monde et de l’Église. 
Comme à chacune de ces rencontres, une journée entière était réservée au 
traitement d’un sujet essentiel à la mission. Cette année : « Europe, Migration, 
Politique ». Vaste programme dont l’actualité est particulièrement cruciale ! 
Trois personnalités engagées à des titres divers dans la construction 
européenne ont partagé leur expérience et leur réflexion sur ce sujet : 
Mme Anne Sander, députée européenne, M. Joseph Daul, ancien député 
européen et ancien président du Parti Populaire Européen et le frère Bernard 
Senelle, prieur du couvent Saint-Jacques à Paris et aumônier du parlement 
européen. Les responsables diocésains de la pastorale des migrants étaient 
également invités à cette rencontre. Je retiens trois points essentiels au fil 
des interventions et des échanges :

1) Un partage d’expériences d’une grande richesse.

Les trois intervenants ont fait l’admiration des participants par la qualité de 
leur engagement personnel, leur courage et leur espérance inébranlables. 
Malgré les énormes difficultés liées au nombre des pays membres de 
l'Union européenne (UE), à ses règles de fonctionnement (l’indispensable 
aboutissement à des compromis intelligents requérant intelligence, énergie 
et temps…) et surtout à la réalité migratoire dans le contexte géopolitique 
actuel, ils ont montré à quel point un engagement politique ancré dans 
une foi solide et éclairée pouvait tenir et surtout donner du sens à d’autres. 
Conscients des défis de l’Europe, mieux que quiconque, ils ont su nous redire 
à quel point l’Europe est une nécessité même si elle semble aujourd’hui bien 
impuissante… surtout par rapport à une politique migratoire largement 
inexistante. 

2) La nécessité de croire au jeu politique.

Dans un tel contexte, il faut croire à la pertinence du jeu politique. Or la 
population de l’Europe a considérablement augmenté. Cette augmenta-
tion se manifeste par une pluri-culturalité de plus en plus large. Et plus les 
cultures sont différentes plus il faut d’effort pour les comprendre. C’est sou-
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vent l’ignorance de ces cultures qui pose 
problème. Pour vaincre cette ignorance il 
faut donc entrer dans le jeu politique. Cha-
cun de nos trois invités a insisté sur l’im-
portance des relations interpersonnelles, 
qui n’ont rien du « lobbysme » mais dont 
l’impact peut faire aboutir des compromis 
intelligents et efficaces. La visée essentielle 
de ces efforts tient à une veille au chevet 
de l’homme et au souci de son inviolable 
dignité, surtout celle des plus fragiles que 
sont les migrants.

3)  Des risques grandissant parce que de 
nombreux projets sont « inaboutis » 
ou à repenser.

Parmi les plus importants énumérés par 
nos invités : 
 •  Le rôle ambigu de l’accord passé avec 

la Turquie qui menace actuellement 
d’ouvrir ses frontières.

 •  Les frontières extérieures de l’Europe à 
consolider (le dispositif actuel 
« Frontex » est insuffisant). 

 •  L’accord de Dublin à reconsidérer.
 •  Des relais à développer dans les pays 

méditerranéens (Maroc, Tunisie).
 •  Une attention particulière à apporter 

aux pays des Balkans.
 •  Un plan « Afrique » à construire 

autrement que par des subventions.

La liste n’est pas close et le travail de 
l’IREP n’était pas achevé. Il s’est poursuivi 
avec enthousiasme et énergie sans oublier 
le second souffle retrouvé au terme d’une 
soirée culturelle et conviviale concoctée 
par nos amis alsaciens.

Jean-Claude Menoud
Secrétaire de l’IREP
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3 Officiel

Nominations
  Par décision de Mgr l’Archevêque et après consultation du Chapitre 

cathédral :

Sont nommés chanoines titulaires de la cathédrale Saint-Jean-Saint-
Etienne : M. l’abbé Norbert Petot, curé des paroisses Sainte-Jeanne-
Antide et Saint-Vincent-de-Paul de Besançon, M. l’abbé Léon Gigon, 
animateur spirituel du Centre diocésain de Besançon, M. l’abbé Michel 
Bruard, recteur de la cathédrale et curé de la paroisse Saint-Etienne de 
Besançon et M. l’abbé Eric Poinsot, vicaire général.

Ils ont reçu la croix canoniale en présence des membres du chapitre en 
la cathédrale Saint-Jean, au cours de la messe célébrée par Mgr Jean-Luc 
Bouilleret le dimanche 22 décembre 2019.

Manuel Tramaux,   † Jean-Luc Bouilleret
chancelier  Archevêque de Besançon

Réduction à l’usage profane 
d’édifices religieux
"exécration", code de droit canonique, canons 1212, 1222 et 1238
Par décrets de Mgr l’Archevêque en date du 11 décembre 2019, après 
consultation du Conseil presbytéral, trois chapelles paroissiales ont fait 
l’objet d’une réduction à l’usage profane appelée « exécration » par le droit 
canonique. Il s’agit des chapelles Notre-Dame de Lourdes à Pontarlier, 
dite Chapelle des Castors ; Notre-Dame du Travail à Montferrand-le-
Château ; Saint-Michel du quartier de Bregille à Besançon. Ces édifices 
inutilisés par les paroisses - qui doivent néanmoins en assumer les charges 
importantes comme les impôts fonciers - vont faire l’objet de ventes au 
profit d’acquéreurs respectueux de leur passé, susceptibles de leur donner 
« un usage profane qui ne soit pas inconvenant » comme le prévoit le 
droit de l’Église (c. 1222 § 1).

Manuel Tramaux, 
chancelier
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Monsieur l’abbé Louis Mauvais, décédé le 6 décembre 2019. Né le 3 
décembre 1940 à Bourguignon (Doubs), grand séminariste à Besançon, il 
est envoyé à Rome en 1964. Ordonné prêtre à Notre-Dame du Chêne le 
11 juillet 1965, il termine ses études à Rome de 1965 à 1967. Il est ensuite 
aumônier des lycées à Gray de 1967 à 1969, puis directeur au Grand-
séminaire de Besançon et responsable national à mi-temps des Groupes 
de Formation Universitaire (G.F.U.) de 1969 à 1974, Membre de l’Équipe 
théologique et directeur adjoint à mi-temps de l’Institut de Formation pour 
les Éducateurs du Clergé (I.F.E.C) de 1977 à 1981, vicaire-général de 1981-
2003. Après une année de formation à Paris, il est nommé en juillet 2004 
au service de la formation permanente des trois diocèses de Franche-Comté 
et chargé dans notre diocèse de la formation à l’accompagnement spirituel 
des personnes et des groupes, assurant également l’animation spirituelle de 
la chapelle Notre-Dame du Haut à Ronchamp dont il devient chapelain en 
décembre 2004 ; il réside alors au Centre diocésain. En juillet 2009, il est 
nommé recteur de la chapelle Notre-Dame du Haut. Depuis 2013, son état 
de santé ne lui permet plus que quelques prestations de service pastoral. 
Après plusieurs séjours et traitements en hôpital et à son domicile, il est 
décédé au Centre diocésain.
Ses obsèques ont été célébrées à la Cathédrale de Besançon le mardi 10 
décembre à 10 h, suivies de l’inhumation au cimetière de Bourguignon (25).

Sœur Pascale COUPRIAUX, des Sœurs de l’Alliance, décédée le 7 
décembre 2019 à Giromagny, à l’âge de 94 ans dont 72 de vie religieuse.

Sœur Régine PETOT, des Sœurs de la Charité, sœur de M. l’abbé Norbert 
Petot, décédée le 7 décembre 2019 à Besançon, à l’âge de 81 ans dont 60 
ans de vie religieuse.

Sœur Marie-Renée LAROCHE, des Sœurs de Jésus Serviteur, décédée le 
12 décembre 2019, dans sa 87e année et 65ème de vie religieuse.

Sœur Marie-Philippe JACQUES, des Sœurs de l’Alliance, décédée le 12 
décembre 2019 à Châtel (39), à l’âge de 96 ans dont 72 de vie religieuse.

Défunts
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4 Vie du Diocèse

Paroles de confirmands 
Dimanche 10 novembre, quarante-huit jeunes des paroisses de Levier, 
Montbenoît-Gilley et Val d’Usiers-Arc-sous-Cicon ont reçu le sacrement 
de confirmation à l’église Saint-Pierre de Pontarlier.

Pour bien débuter cette nouvelle année, nous vous proposons 
un florilège de paroles de ces confirmands : 

 -  Je pense que Dieu m’a confié une mission : aider les personnes.

 -  Ma foi est un pilier, Dieu un ami auquel je me confie et qui m’aide 
dans les moments difficiles. Ma foi me fait grandir.

 -  Je suis certaine que Dieu est là dans chaque moment de notre vie et 
qu’il nous donne de la force pour surmonter ce qui nous arrive.

 -  Je crois en un Dieu bienveillant. Il inspire ma façon d’être avec les autres.

 -  J’aime beaucoup aller à la messe pour prier, écouter, penser à ma 
famille… Je me repose, je fais le vide et me consacre à Dieu.

 -  En tant que chrétienne, j’aime faire au mieux pour prendre soin des 
gens qui m’entourent et les aider à avoir confiance.

 -  Pour moi, être chrétienne, c’est recevoir l’amour de Dieu et être capable 
de le redonner au quotidien.

 -  J’ai perdu mes grands-pères et la foi m’a aidée à tenir. En priant, je me 
sentais connectée avec eux.

 -  Je voudrais faire comprendre au monde entier à quel point mes prières 
et les messes m’ont aidé à devenir qui je suis et m’ont aidé à affronter 
mes plus grandes peurs. 

Célébration du sacrement 
de confirmation en l'église 
Saint-Pierre de Pontarlier
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Cathédrale Saint-Jean-Saint-Etienne 
Dimanche 8 décembre 2019

Fête du diocèse
FÊTE DE L’IMMACULÉE CONCEPTION

Frères et sœurs, chers amis, nous voici rassemblés en ce 8 décembre 2019, 
pour la fête de notre diocèse. Cette fête signifie pour chacun d’entre nous les 
racines de notre foi en notre diocèse. Avec Marie, nous attendons le Sauveur 
du monde. Le diocèse de Besançon a reçu l’annonce de la Bonne Nouvelle 
vers la fin du II e siècle. Depuis cette époque première, des hommes et des 
femmes se sont laissés édifier par leur foi en Jésus-Christ. Les aléas de l’his-
toire et les turbulences des temps n’ont pas altéré leur confiance courageuse et 
sereine en cette communauté de croyants qui s’appelle l’Église. Les tempêtes 
qui traversent notre époque, notre pays, de nombreux peuples, les commu-
nautés de croyants et l’Église tout entière, nous invitent à entendre sans cesse 
la voix du Christ : « N’ayez-pas peur ! Je suis avec vous jusqu’à la fin des 
temps. »

Au cœur des joies et des peines de l’humanité, de notre humanité, la lumière 
du Christ brille pour illuminer la nuit des hommes et des femmes de ce temps. 
Cette nuit, qui parfois nous submerge, est toujours en attente de l’aube nou-
velle. Cette aube nouvelle est portée par le Christ ressuscité, le Christ du ma-
tin de Pâques. Nous le célébrons en chaque eucharistie.

Permettez-moi une modeste méditation de l’Évangile de ce jour.

La fête de l’Immaculée conception met au centre du récit de saint Luc une 
femme, haute figure féminine et figure de la nouvelle Eve qui ouvrira l’huma-
nité au salut. Voici une jeune fille, enracinée dans sa culture, sa religion et sa 
foi. La tradition nous la présente comme celle qui est promise à Joseph de la 
maison de David. Comme toutes les jeunes filles de son temps, elle se prépare 
à recevoir un époux et à fonder une famille. Elle imagine sa vie dans la conti-
nuité de l’éducation qu’elle a reçue. Son nom nous est donné et il deviendra 
familier à toutes les générations de croyants.

Son avenir est bien tracé ; sa destinée prend corps dans la foi de tout un 
peuple. Mais voici que Dieu vient faire irruption dans sa vie. Dieu vient à 
sa rencontre avec les premières paroles de l’ange : « Je te salue… » L’ange 
Gabriel ouvre la conversation par cette belle salutation : « Je te salue, com-
blée de grâce, le Seigneur est avec toi. » Marie semble comprendre le sens 
si profond de ces paroles qui lui sont adressées personnellement. Le boule-
versement entre dans toute sa personne, corps, âme et esprit. Elle reste dans 
l’interrogation sur le sens à donner à ce qu’elle vient d’entendre. 
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Que signifie cette salutation et le sens ultime de ces paroles ? Dieu parle et 
dévoilera peu à peu toute la grandeur et l’ampleur de ses paroles.

L’ange, envoyé de Dieu, mesure avec gravité la résonance de ses paroles en 
Marie. Rapidement, il ouvre un chemin de paix et de confiance en Dieu :
« Sois sans crainte, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. » Ces 
paroles vont ouvrir à une promesse qui est chemin vocationnel. Lorsque Dieu 
appelle, il nous murmure à l’oreille et au cœur : « Sois sans crainte ; Dieu 
t’appelle. » 

Arrive alors la promesse inouïe, impossible, incroyable et incommensurable : 
« Voici que tu vas concevoir et enfanter un fils » Quoi de plus naturel pour 
une jeune femme promise en mariage que de concevoir un fils ! Mais voici que 
les titres donnés à cet enfant s’enracinent dans un ailleurs : Jésus son nom, 
grand, Fils du Très Haut ; il reçoit le trône de David son père ; il régnera pour 
toujours sur la maison de Jacob et son règne n’aura pas de fin. Est-ce trop, 
beaucoup trop pour cette jeune fille ? 

L’évangéliste Luc ne nous le dit pas, simplement il nous offre une réponse 
bien naturelle de la part de cette jeune fille : « Comment cela va-t-il se faire, 
puisque je ne connais pas d’homme ? » Réaction bien saine et salutaire de la 
part de Marie. Elle ne doute pas de l’annonce mais du comment !

Alors l’ange termine son annonce et dévoile le mystère d’un Dieu qui prend 
humanité en envoyant l’Esprit Saint couvrir de son ombre cette toute jeune 
fille. Il confirmera la toute-puissance de Dieu en annonçant la grossesse d’Eli-
sabeth, elle qu’on appelait la stérile. Sont réunies dans une même annonce, la 
jeune fille vierge et la femme en sa vieillesse sans descendance. Elles sont de 
la même humanité et reçoivent ainsi chacune selon sa grâce propre la béné-
diction de l’enfantement à venir.

Au terme de ce récit d’épiphanie, manifestation de Dieu, Marie s’abandonne 
entre les mains de Dieu : « Voici la servante du Seigneur ; que tout m’ad-
vienne selon ta parole. » Elle ne peut percevoir la totalité de la route qu’elle 
vient de prendre. Elle fait confiance et ouvre le chemin du salut à toute l’hu-
manité.

Accueillir la parole qui vient d’ailleurs, qui vient d’un autre, exprimer ses in-
quiétudes, poser des questions, entendre le désir de Dieu et s’abandonner 
entre les mains de son Dieu, telle est bien la démarche que nous avons entre-
pris pour notre synode. Ensemble, poursuivons ce chemin à la suite du Christ 
et de l’Évangile. Marie sut devenir disciple de Celui qu’elle a enfanté. Dès la 
conception de Jésus, elle s’associa à la mission du Fils de Dieu sur notre terre.

Vierge Marie, guide-nous auprès de ton Fils.

† Jean-Luc Bouilleret
Archevêque de Besançon
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Mission village : évangéliser 
c'est quoi ? Pourquoi ?
Après mon premier article dans EDB n°16 de l'année 2019 décrivant 
une belle rencontre lors d'une mission village, je souhaite prendre 
de la hauteur avec cette question : évangéliser c'est quoi ? Pourquoi 
l'Église catholique ose-t-elle envoyer des missionnaires "nouvelle 
génération" dans notre société française ? 

 Évangéliser c'est quoi ? 

C'est tout simple, évangéliser 
c'est annoncer une bonne nou-
velle : celle de Jésus, mort et 
ressuscité. Bien sûr, les moyens 
sont multiples. Certains prônent 
de signifier Dieu en vivant le 
service des autres comme Jésus ; 
d'autres rappellent que Dieu 
se manifeste dans les célébra-
tions où nous sommes réunis 
en son nom ; d'autres encore 
consacrent un temps pour sou-
tenir les enfants de la catéchèse 
en lisant la Parole de Dieu, ou 
en accompagnant des catéchu-
mènes… Il faut de tout pour 
faire un monde, il faut de la va-
riété pour annoncer l'Évangile, 
de la créativité, de l'audace ! 
C'est l'audace de proclamer 
clairement la Bonne Nouvelle 
de la foi en Jésus, d'annoncer à 
tout vent comme le semeur de 
l'Évangile qui sème largement.

 Pourquoi faut-il évangéliser ? 

Saint Paul ne disait-il pas "Malheur à moi si je n'annonce pas l'Évangile" 
(1 Corinthiens 9,16). Alors voici quatre bonnes raisons d’"être dans le 
bonheur" d'évangéliser :
 •  La première, c'est que l'amour de Dieu que nous avons reçu ne demande 

qu'à se communiquer…et quand on parle de Dieu, on est dans la joie ! 
Être disciple et être missionnaire sont comme les deux faces d’une même 

Des disciples-missionnaires prêtes à travailler au chantier 
de l'évangélisation lors du Festival 2019 d'Anuncio
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médaille : quand le disciple est amoureux du Christ, il ne peut pas ne pas 
annoncer au monde que Lui seul nous sauve.

 •  La deuxième raison, c'est l'invitation forte de Jésus lui-même. Les 
évangiles le redisent : "il les envoya deux par deux, en avant de lui, en 
toute ville et localité où lui-même allait se rendre" (Luc 10,1)

 •  La troisième, c'est une intuition forte que le pape François exprime 
régulièrement : "Sortez de vos canapés, allez dans le monde", "une église 
aux périphéries", devenir "disciples-missionnaires".

 •  La dernière bonne raison c'est que dans notre société sécularisée, on ne 
parle plus de Dieu…Et que cette question n'est ni taboue, ni réservée à 
des spécialistes. Les gens attendent que l'on parle en vérité de Dieu.

 Cette attitude d'évangélisation directe me fait peur ! 

Quand mes équipes de coordination ont réagi à la proposition d’aller dans 
les villages rencontrer les habitants en allant sonner à leur porte pour 
partager la présence du Christ, j'ai senti leur angoisse. Comment oser 
cela ? "On n'est pas formé !", disaient-ils. Moi-même avant de démarrer 
ces missions dans ma paroisse, j'ai éprouvé le besoin de me former, de 
découvrir ce qu'est la mission. Le groupe Anuncio m'a permis, à l'été 2019, 
de recevoir une petite formation et une expérience forte et riche, pour ma 
première mission d'évangélisation.
Pour vivre la mission, il faut déjà en ressentir le fort désir intérieur, le désir 
de témoigner… Avec ce désir vient aussi la peur, l'angoisse… Que dire ? 
Que faire ? Comment aborder la personne ? Et si on me rejette ?

 Oui, entrer dans une démarche d'évangélisation peut faire peur ! Comment  
pour autant avancer quand même ? 

Plusieurs certitudes : dans la mission, je ne suis jamais seul ; nous sommes 
toujours envoyés deux par deux. L'un plus expérimenté accompagnera avec 
joie celui qui découvre.
Et puis, nous sommes accompagnés du troisième : l'Esprit Saint. Avec lui, 
nous le croyons, nous serons donnés les attitudes et les mots justes. L'Esprit 
souffle pour oser ce nouvel élan.

Prochaine mission village sur le secteur de Luxeuil les 3, 4 et 5 janvier 2020 
mais aussi au mois d'avril lors des vacances de Pâques.

Envie de nous rejoindre ?
christophebazin@diocese-besancon.fr

Père Christophe Bazin
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Me voici, envoie-moi
En septembre, le père François Boiteux et les paroissiens de Saint-
Ferréol à Besançon ont accueilli le Père Achille Sossou qui a accepté 
de se présenter. 

Quel est votre pays d'origine et quel a été 
votre itinéraire ?
Je suis originaire du Togo en Afrique 
occidentale, plus précisément du diocèse 
d’Atakpamé, le plus grand diocèse, situé à 
161 km de la capitale Lomé. Ordonné prêtre 
le 24 septembre 2016 après neuf années de 
formation au grand séminaire Jean-Paul II de 
Lomé, j’ai assuré la charge de vicaire sur la 
paroisse Notre-Dame du Très-Saint-Rosaire 
à Blitta. A la demande de Mgr Barrigah-
Benissan, nouvellement nommé archevêque 
de Lomé, j’ai accepté de venir en France et 
plus particulièrement à Besançon pour suivre 
des études d’histoire et servir l’Église de 
Besançon. 

Quelles missions vous ont été confiées par Mgr Bouilleret lors de votre 
nomination ?
Je remercie Mgr Bouilleret pour la confiance qu’il m’accorde en me 
nommant coopérateur à la paroisse Saint-Ferréol de Besançon auprès du 
Père Boiteux ainsi qu’au service du doyenné. 

Quelles sont vos premières impressions depuis votre arrivée en Franche-
Comté et plus particulièrement à Besançon ? 
En arrivant dans cette belle région, j’ai été entouré d’une grande chaleur 
fraternelle et je remercie particulièrement le père Poinsot pour son attention, 
le père François, mon curé, le père Claude Billod-Morel qui est chargé de la 
coopération missionnaire ainsi que les confrères du Centre diocésain. Un 
grand merci aux communautés de la paroisse Saint-Ferréol et du doyenné 
dont je veux prendre soin. 

Quel passage biblique résonne particulièrement en vous en ces premiers 
mois d’adaptation ? 
Je pense particulièrement au passage en Isaïe (6,9) : « Qui enverrai-je ? 
Qui donc ira pour moi ». Avec la conviction que Dieu ne m’abandonnera 
jamais, je réponds : « Me voici, envoie-moi ». 

Propos recueillis par Chantal Grandvoinnet
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Deuxième visite pastorale
Du jeudi 28 novembre au dimanche 1er décembre 2019, Mgr Jean-Luc 
Bouilleret s’est rendu dans les paroisses de Champagney et Melisey 
en Haute-Saône. 

Ces paroisses font partie du doyenné de Lure, avec à leur tête comme 
curé le père Pawel Nasiadek, jeune prêtre, arrivé de Pologne il y a deux 
années. Les équipes de coordination pastorale (ECP), le curé et la déléguée 
pastorale de Melisey se sont retrouvés à plusieurs occasions pour préparer 
le planning de cette visite.

Durant la première journée, Mgr Bouilleret, a rencontré des paroissiens 
du secteur de Champagney au presbytère de ce lieu. L’après-midi, avec 
une équipe du Service Évangélique des Malades (SEM), l’archevêque a 
visité la maison de retraite de Ronchamp, suivi d’une célébration avec 
l’onction des malades, pour une quarantaine de résidents. Il a ensuite 
célébré l’eucharistie en l’église de Servance, avant de rencontrer, en 
soirée, une assemblée de chrétiens à la salle polyvalente de Ternuay. Mgr 
Bouilleret a expliqué le sens de sa visite en tant que disciple-missionnaire, 
en insistant sur l’importance de la mise en route du premier décret synodal : 
« S’enraciner dans le Christ en petites communautés fraternelles ». Puis, 
en petits groupes, ce fut l’occasion de réfléchir à ce qui se passe bien et ce 
qui est à améliorer dans les deux paroisses.

Mgr Bouilleret, le père Nasiadek et l'équipe de coordination pastorale

5 Visites
pastorales
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Lors de la deuxième journée, le 
conseil épiscopal s’est tenu au 
presbytère de Champagney. Ce 
fut l’occasion pour les ECP de 
présenter chaque paroisse avec 
une analyse de discernement 
articulée autour de quatre axes 
: les forces, les faiblesses, les 
menaces et les opportunités. 

Un échange enrichissant a eu 
lieu le samedi avec des enfants 
catéchisés qui rencontraient 
pour la première fois notre 
archevêque. En fin de matinée, 
il a rencontré les ECP, les prêtres 
et la déléguée pastorale pour 
échanger sur la mise en œuvre 
des actes synodaux. L’après-
midi fut consacrée à une visite du 
musée de la mine à Ronchamp. 
Ce lieu rend hommage à ce 
métier d’autrefois, le travail 
du charbon, qui faisait vivre la 
grande majorité des habitants. 
Cette activité minière a permis 
le développement économique 
du village de Ronchamp au 
début du XXe siècle, avec une 
forte immigration polonaise.

Le dimanche, l’eucharistie se déroulait à l’église de Melisey. Ce jour 
correspondait à la messe des familles, la première étape liturgique des 
enfants catéchisés du CM1, ainsi que la remise des lettres de mission aux 
membres de l’équipe de coordination pastorale. Cette très belle célébration 
s’est terminée par le verre de l’amitié. 

Evelyne Bresson, 
déléguée pastorale

Onction du sacrement des malades
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Les pères C. Bazin et B.Doucet 
célèbrent la messe

6 Services et
mouvements

Partir
Le service interdiocésain des pèlerinages a organisé un trek au Maroc 
du 3 au 11 novembre 2019 accompagné par les pères Christophe Bazin 
et Bruno Doucet. Trois pèlerins, Benoît, Gérard et Edwige, témoignent.

Quelles étaient vos motivations pour faire ce pèlerinage diocésain sur les pas 
de Charles de Foucauld ?
Nous voulions quitter notre zone de confort, marcher, retrouver la simplicité, 
quitter l’agitation du monde. Nous souhaitions également nous ouvrir à d’autres 
religions, d’autres cultures, découvrir la beauté du désert.

Quelles ont été vos découvertes et expériences marquantes pendant votre séjour ?
Chaque matin, nous avions une réflexion ou une pensée 
de Charles de Foucauld à méditer en silence pendant notre 
première heure de marche. Nous marchions environs 6h30 
par jour. Nous étions vingt pèlerins, accompagnés par 
une équipe de chameliers, très accueillants et efficaces. Ils 
s’occupaient de toute l’intendance. Merci à eux ! Pendant la 
marche, des échanges, des confrontations d’expériences, des 
confidences, des joies et des peines ont été partagés. Nous 
avons véritablement pris conscience que le manque d’eau, 
l’hébergement précaire, les sanitaires inexistants, constituent 
la dure réalité que vit un tiers de la population mondiale. 
Nous avons rencontré des religieuses, des laïcs qui accueillent 
et forment des adultes handicapés. Ils s’épanouissent en 
travaillant quatre disciplines : agriculture, bijouterie, couture, 
menuiserie. Nous avons pu échanger sur l’islam, la religion 
d’État du Maroc, avec le père Thadée, curé de la paroisse 

de l’église des martyrs de Marrakech. Nous avons découvert un patrimoine culturel 
très riche. La sagesse, l’amitié, la bienveillance, la fragilité, l’entraide, la solidarité, la 
vie… représentent mille pépites qui remplissent le silence du désert.

Quelle aide spirituelle retenez-vous ?
Le pèlerinage a été riche en émotions, rencontres, partages et communion. Nous 
avons reçu des forces de réflexion pour structurer notre vie, approfondir notre foi.
 « Ne demande pas de toi l’impossible, pas des choses trop fortes, va doucement 
en commençant par l’humilité. » « Ne tente pas l’impossible pour ne pas tomber 
mais fais le possible et fais le bien. » (Charles de Foucauld)
Nous avons partagé en toute simplicité, dans un paysage merveilleux, l’occasion 
de rendre grâce pour la création et les témoignages de chacun des participants.
« Je ne veux pas traverser la vie en première classe lorsque Jésus que j'aime l'a 
traversée en dernière classe » (Charles de Foucault). A méditer. 

 Les pèlerins de la plaine de Gray  
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Le monde est beau !
Le premier décembre, l’Escale Jeunes accueillait le rassemblement 
du groupe FNOU-JT du MEJ. Une quarantaine d’enfants a participé à 
cette journée autour du beau et du bien.

Nous voilà d’un seul coup d’aile en compagnie de deux bons anges à 
la recherche de tout ce qui est beau et bien sur la terre. L’Ange’oué et 
l’Ange’ine étaient ravis de rencontrer de belles équipes qui ont fait 
connaissance et qui ont pu exprimer leurs talents. Nous avons pu leur 
démontrer que le beau et le bien étaient présents dans nos vies, dans nos 
paysages, dans notre travail, au MEJ, depuis bien longtemps. Mais alors, 
comment faire pour qu’ils puissent rapporter tout cela avec eux, afin de le 
transmettre à toute la terre ? Notre ami Tepakap a proposé un spectacle : 
bonne idée ! 

Après un pique-nique bien au chaud, tout le monde a rejoint son atelier 
de choix pour créer une partie du spectacle.

Nous avons alors pu voir que le monde est beau, bien, bon à travers 
plusieurs activités : ombres chinoises, jeux de la cour de récréation, 
compositions artistiques, magie, blagues et rires, musique orchestrée, 
chants et danse-expression. 

La magnifique représentation des enfants a été enregistrée en vidéo pour 
que nos anges puissent repartir avec toutes ces merveilles sous leurs 
ailes et porter cette bonne nouvelle à toute la terre, en ce début d’Avent. 
L'eucharistie qui rassembla parents, jeunes et animateurs fut une belle 
occasion de rendre grâce pour tout cela. 

Vivement notre prochaine rencontre le 4 avril ! 

Retrouvez toutes les informations ultérieurement sur notre site :
mej-besancon.fr 

Mireille Quanquin,
 permanente MEJ Besançon L'Ange'oué et l'Ange'ine font leur spectacle
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7 Communiqués

Accusés de réception
Le secrétariat de l’archevêché accuse réception des messes et remercie les 
paroisses et communautés de Maîche, Mélisey, Villersexel, Valdahon et du 
Val d’Usiers.

Le Jour du Seigneur
Dimanche 12 janvier
Solennité du baptême de Jésus
Les propos du Pape François sur le nucléaire lors de sa dernière visite au Japon 
ont pu sembler radicaux, voire utopistes. Le Jour du Seigneur y consacre son 
magazine, suivi de la messe en direct de Steenkerque en Belgique.

 10 h 30 Magazine « Le pape François, diplomate ou utopiste ? »
  A travers ses différents voyages pastoraux, le pape François a affirmé son 

style propre de diplomatie, rompant avec la tradition de ses prédécesseurs. 
Son message, qui privilégie les lieux de fracture du monde et des thèmes 
comme la pauvreté, les migrants, l'écologie et plus récemment l'arme 
nucléaire, peut sembler radical, voire utopiste. Que dit-il aujourd'hui à 
notre monde ? David Milliat en parle avec son invité du jour, Christian 
Makarian, directeur délégué à la rédaction du journal L'Express, spécialiste 
de l'Église et des relations internationales.

  11 h 00 Messe en direct de l’église Saint-Martin à Steenkerke (diocèse de 
Tournai).Président et prédicateur : P. Christian Croquet.

Dimanche 19 janvier
2e dimanche du temps ordinaire
  10h 30 Magazine œcuménique « Le pain, fruit de la terre et du travail 

des hommes. Le vin, fruit de la vigne et du travail des hommes » sera 
le thème de cette matinée proposée par les émissions chrétiennes des « 
Chemins de la foi » sur France 2 ; Orthodoxie, Chrétiens orientaux, 
Présence protestante et le Jour du Seigneur

  11 h 00 Célébration œcuménique retransmise depuis l’église évangélique 
de la Moisson-des-blés à Bordeaux (Gironde).Célébration portée par la 
communauté protestante du lieu, en lien avec les représentants locaux 
des autres cultes religieux (orthodoxes, chrétiens orientaux, protestants et 
catholiques). 
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ABONNEZ-VOUS !

Ci-joint mon règlement (chèque bancaire ou postal)  
à l’ordre de : AD - Église de Besançon

Prix au n° : 3 €

Date et signature : 
le ..... / ..... / 2019

Nom :  .............................................................  Prénom :  .............................................................
N° :  ............... Rue :  ..................................................................  Code postal :  ..........................
Localité : ...................................................................................  Pays :  .........................................

Coupon à renvoyer avec votre règlement à : Église de Besançon  
Service Abonnements - 3 rue de la Convention - 25041 Besançon Cedex

Vos articles sont à expédier à l'adresse suivante :
articles.edb@diocese-besancon.fr

Pour donner un texte à la revue :
Afin de respecter les consignes techniques de notre maquette, nous vous 
demandons de bien vouloir vous conformer au calibrage suivant : 1 page 
compte entre 1 600 signes ( 265 mots ) et 1 800 signes maximum ( 305 mots ).
Merci de votre compréhension.

N° EDB Date limite pour le dépôt des articles,
à midi au plus tard le : Date de parution

2 8 janvier 26 janvier

3 22 janvier 9 février

4 5 février 23 février

Dépôts des articles année 2020

OUI, je m'abonne pour 1 an
à dater du 01/01/2020  
à Église de Besançon (21 numéros) Prix au n° : 3 €

ABONNEMENT 
FRANCHE-COMTÉ : 47 € 
FRANCE : 49 €
ABONNEMENT DE SOUTIEN : dès 60 €
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25000 Besançon
Tél. 03.81.81.91.01

Fax : 03.81.81.91.05 • innovelec@orange.fr

Vous trouverez accueil et disponibilité
chez nos annonceurs…

Merci de leur réserver vos achats.

11, rue Ronchaux - BESANÇON
Tél. 03 81 81 05 47

Boucherie - Charcuterie 
Viandes de Premier Choix

Christophe Noual
“Charcuterie fabrication Maison”

J.C. Boiteux • 03 81 56 10 50
PIERREFONTAINE-LES-VARANS

Hôtel du Hôtel du 
CommerceCommerce

DEMANDEZ PLUS À VOTRE ARGENT

Franche-Comté

Roland NONNOTTE
  Artisan Peintre

24, ch. de Plaine-Chaux 25000 Besançon
Tél. 03 81 61 16 87

Port. 06 63 24 16 87 - Fax 03 81 61 74 85

Peinture
Plâtrerie

Décoration
Faux Marbre

Dorure

Merci à nos annonceurs

20 N° 1 - 5 janvier 2020



Génie climatique et énergétique
Chauffage • Climatisation • Ventilation
Tuyauterie Industrielle • Sanitaire

AGENCE DE BESANÇON
3 rue Vallon - 25480 École-Valentin
Tél. 03 81 80 61 11 - Fax 03 81 80 83 02
AGENCE DE PONTARLIER
Rue Claude Chappe - 25300 Pontarlier
Tél. 03 81 46 80 32 - Fax 03 81 39 10 15 Site web : www.eimi.fr

Energies renouvelables
Aérothermie, solaire, bois

Pas de téléphone, 
pas internet...
Heureusement,  
il y a le papier.

25290 Ornans | 03 81 62 20 96  
contact@limprimeursimon.com

TOUS VOS IMPRIMÉS

VIN DE PAYS DE FRANCHE-COMTÉ

VIGNOBLE 
GUILLAUME
Propriétaire Récoltant

70700 CHARCENNE 
03 84 32 77 22

Des VALEURS, une IDENTITÉ,
des PERSPECTIVES D'AVENIR 
Centre de formation des Apprentis

CFA ASPECT

www.cfaaspectfc.org

 
Bougies françaises fabriquées dans notre atelier

Bougies parfumées, décoratives, personnalisées
Bougeoirs, encens, charbons…

Lithothérapie : bracelets et pendentifs Pierre Véritable
Parfums d’Ambiance fabrication provençale

Cires et mèches à bougies - Tous cierges et produits religieux

 

03 81 81 02 18  -  ciergerie.bisontine@orange.fr
101, rue des Granges 25000 BESANÇON

18 rue Battant - BESANÇON
Tél. 03 81 81 16 17

TOUTE LA LITERIETOUTE LA LITERIE
CC. Gauthier. Gauthier

Depuis 1933
COUTELLERIE - MERCERIE

Aiguisage - Noms tissés
Une adresse incontournable 
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Face aux éclats des stars de cinéma
Que devient l’enfant de la crèche ? 

Face à la lumière des richesses de ce monde
Que représente la pauvreté d’une naissance ? 

Face aux musiques et aux chœurs profanes
Que reste-t-il du chant glorieux des anges ?

Face aux hommes qui détiennent le pouvoir
Quelle place sera réservée aux bergers ? 

Face aux bruits et à l’agitation terrestre
Que deviendra le silence de la contemplation ? 

Pourtant dans cette crèche Dieu y demeure
Marie et Joseph veillent sur l’enfant. 

Pourtant des mages venus d’Orient
Ont tenu à se déplacer pour dévoiler le mystère. 

Ils ne passeront à côté ni de la lumière
Ni du message, ni de Dieu lui-même. 

Aujourd’hui encore Dieu se manifeste à mes côté
Est-ce-que mes yeux perceront vraiment son étoile ?

 Robert Riber




